

III.

BASILIQUE DES MACHABÉES (SAINT-JUST).

L'érection d'un nouveau clocher pour cette basilique semble décidée, et je serais heureux que les vœux si souvent et si énergiquement formulés par moi, à cet égard, n'eussent pas été étrangers à cette détermination. Je ne connais pas encore de projet sérieux, rédigé par un de nos architectes ecclésiastiques ; mais que l'on se garde bien de rêver, pour la basilique de Saint-Just, une de ces flèches dont l'invasion des idées du nord propage le goût dans nos contrées. La flèche est barbare et d'un aspect sauvage, partout où les paysages et l'architectonique locale ne la préparent point. Je la comprends à Saint-André de Grenoble, entourée de montagnes pointues et hérissées qui ont dû amener l'architecture du nord ; mais, à Lyon, sur les saintes collines, doucement mouvementées et arrondies à leur sommet, à l'instar du mont Aventin et du mont Cœlius, sur ces gracieux coteaux qui se mirent dans la Saône, elle n'a pas de sens. Le cadre, l'entourage préexistant entrent pour beaucoup dans l'adoption ou l'exclusion de telle forme architectonique, indépendamment de l'influence exercée par le climat. Ainsi à Gênes, ville méridionale par sa nature et ses mœurs s'il en fut, tout concourt à provoquer si non la flèche-aiguille du nord, au moins le clocher conique. Les toits de la ville, couverts d'ardoise, sont aigus, et elle est abritée par les cols abrupts et pointus des montagnes liguriennes. Aussi trouve-t-on à Gênes, sans s'en étonner huit ou neuf clochers aigus. Qu'on nous donne ici ou un *campanile* italique comme celui de Saint-André-le-bas de Vienne (Isère), élané comme ceux de Saint-Paul et Jean, de Saint-Jean-Porte-Latine, de Sainte-Françoise romaine, de Rome, ou une image du beau clocher octogone de N.-D.-Saint-Arnoux de Gap, ou enfin une épreuve de la merveilleuse tour de Saint-Apollinaire de Valence qu'un visigothisme sans nom a renversée. Qu'au lieu de couronner ce *campanile* d'une croix tourmentée dans sa forme, on place à son faite la croix latine dorée, surmontant une girouette, comme cela